



CULTURA OBRERA

Organo del Ateneo Sindicalista y de la Confederación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SÁBADOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0.50 Ptas. al mes
España y América 2.00 Trimestre
Extranjero 3.00

PAQUETES DE 30 EJEMPLARES

España y América 8.00 ptas.
Extranjero 4.50 id.

NÚMERO SUELTO: 15 Cts.

AÑO V — Núm. 188
Redacción y Administración: Calle Socorro, 85.—PALMA

Palma de Mallorca 24 de Marzo de 1923

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

EL FASCISMO ESPAÑOL EN ACCIÓN

PARADOJAS || LOS LIBRES

Es cierto que las palabras tienen diferentes significaciones y son aplicadas igualmente a diversos procedimientos, pero no obstante, no falta quien rebase todo límite razonable, las mistifica dándoles opuestas y absurdas interpretaciones.

Libre que siempre nosotros hemos entendido y seguimos entendiendo, un ser superior desligado de prejuicios y de rutinas cuya soberana voluntad domina las inclinaciones que su inteligencia conceptúa perniciosas. Un ser elevado que flota sobre todas las miserias morales y mezquindades materiales. Por Libre siempre hemos entendido un batallador incansable contra esta Sociedad tiránica y absurda, proclamador de un Ideal Libertario, condensación de todas las gestas rebeldes que la Humanidad ha experimentado en su desenvolvimiento, de un Ideal que es el extracto y esencialidad de todas las Escuelas y Doctrinas, ultimamente se alza del bajo fondo Social, usando el título reivindicador de Libres unos seres advenedizos, que convertidos en «pandilla» de fascinosos y con la salvaguarda de autoridades y capitalistas de las que son fieles secuaces, con impunidad y descarado, pretenden valiéndose de los procedimientos más vandálicos matar todo lo que tenga la más mínima manifestación Libertaria.

Y nosotros aunque importándonos un camino se digan Libres o esclavos, hemos de hacer no obstante una pequeña salvedad, hemos de señalar una línea divisoria, hemos de establecer el abismo de distancia que separa nuestra Libertad humana, con su Libertad para el Crimen y el pillaje.

Ellos son Libres en la acepción Liberticida de la palabra: les dan la Libertad, los que se esfuerzan por eternizar la esclavitud de todos sirviéndose de ellos para asegurar su bienestar aunque para ello les obliguen a teñirse con la horrible mancha del crimen.

Tienen la Libertad que un verdugo, la de decapitar a su víctima; si una sola vez dejara incumplida su macabra misión, sería arrojado violentamente de su puesto con perjuicio de la propia vida.

Tienen la Libertad del perro que encargado de guardar y defender los intereses de su amo, merodea alrededor de su vivienda, importunando con sus ladridos y atacando al indefenso e inocente caminante que seguro y confiado va por su camino.

Tienen Libertad para llevar en el cinto pistola y puñal, mostrándolos a todos momentos con desplantes «Tempranille-ros» y en el bolsillo el carnet de identidad ante el cual se inclina humillado el agente de autoridad, si por una equivocación le detuvo sin conocerle. Son Libres para obrar a espaldas de la ley y se ciscan en todos los legisladores, no necesitando permisos para sus reuniones ni reglamentos para sus organismos pues aquellas y setos no persiguen otro objetivo que sofocar todo movimiento Libertador que tienda al esclavo a hacerlo Libre.

Buhos fantasmales de las tinieblas nocturnas, son enemigos irreconciliables de la Luz, necesitando de un ambiente denso de maldad, para encubrir sus hazañas y fechorías.

No dudamos que el recto criterio de to-

NUESTRA PALABRA

EN TORNO AL ASESINATO DE SEGUÍ

Somos conscientes de lo que somos. Si no lo fuéramos, podríamos amainar velas y retirarnos a nuestra rada. Porque somos conscientes no vamos a llorar con lágrimas de mujer neurótica, vamos a comentar el hecho tal cual se merece.

Estamos en los momentos en que no precisar bien los conceptos, puede tener derivaciones insospechadas, y no por insospechadas menos terribles de lo que podamos precaver. El atentado contra Seguí y contra Comas, más contra el primero que contra el segundo viene a presentar en forma agudísima el arduo problema de si es posible la vida a la multitud productora, o si es necesaria la eliminación de la humanidad a factor tan importante como es el trabajador.

Los gobiernos y principalmente el de España creen que el factor «trabajo» está en la imprescindible necesidad de actuar al mandato «legal» de su magistratura en el sentido de que, pese a las necesidades físicas y morales del individuo, no puede en manera alguna oponer al tiránico sentido déspota de su autoridad legalizada, el otro sentido humano, pero no legalizado según los cánones del régimen actual, que implica, según la historia, el progreso tanto moral como material del individuo.

La coordinación de las huestes del trabajo en grupos múltiples pero respondiendo todos, por asimilación de profesiones, a un punto fijo, es la modalidad orgánica que como renovación de los caducos sentidos ideológicos que amantaban a las masas productoras, se presentó al tamiz de la lucha involucrando en sus actuaciones, no un factor cualquiera más en los diversos factores que integran el régimen actual, sino una modalidad que, al margen de todas las querellas producidas por buscar nuevos métodos de esclavizaje humano, era la forma más puramente orgánica de masas diversas y humanas que solo se cuidan de extender por todo su horizonte el concepto «libre» a todo individuo.

Esto que es una belleza de dar vigor al concepto «esclavo» para que se mamumite del concepto «tirano» solo creado por caducidad del valor «hombre-inteligencia» es negado por la fuerza férrea de un motivo gobierno que supedita al valor negativo plutócrata, el valor positivo productor. Y es aquí cuando hay que preguntar a la autoridad constituida en gobierno de pueblos, si cree factible, si cree hacedero, que el valor positivo «productor» se deje coartar, se deje extrangular, se deje eliminar por un valor negativo cual es el valor «plutócrata». Es innegable que el gobierno de los pueblos, tal y como los conocemos los latinos, se erijan en vesánicas tiranías que acogoten de hecho y de derecho a las multitudes productoras, pero también es innegable que estas multitudes productoras pueden, menospreciando parte de su vida, claro está, irrumpir encoraginadas y aplastar, en una jesta bella por la libertad del individuo, a gobierno de pueblos y a plutócratas, gobierno de los gobiernos.

Aborrecemos lo inútil, y por tal causa vamos en derechura a crear la utilidad en todo. Matar a Seguí ha sido la inutilidad más grande que se habrá cometido en España desde mucho tiempo ha referente a cuestión social, a cuestión orgánica de pueblos. Seguí era el Futuro, pero sin Seguí queda en pie todo el futuro algo ensorbrecido, sí, pero irguiéndose en lontananza el *index* del productor español atemorizando al pretérito. Se ha matado a jefes de estado responsables, y las naciones han visto impasibles el amortajamiento de aquellos hombres. La nación se ha entristecido algo, pero la Vida, marchando pausada, metódica, ha seguido su curso cotidiano dando de lado a lo que representaba el ser inerte. La Vida se desentendía de aquel concepto. Finaba un hombre, pero también finaba un estado amorfo, un estado anormal, se iba una configuración exacta de una maldad: tiranía, despotismo, reacción, sentido contrapuesto de la Vida; herrumbe, podredumbre, fango. En cambio ha caído boca abajo un productor. — Seguí, hoy — Una bala soez yendo recta, pese a Einstein, ha entrado por el cogote yendo a incrustarse en el interior del hombre. Treinta mil almas, treinta mil seres con el ceño torvo, han contemplado nerviosos el acto último. La Vida del pueblo se ha resentido. No ha marchado unisóna. Ha parado la circulación, las arterias de la población se han desinflado; era que el Futuro parecía que se iba en la caja mortuoria donde yacía un PRODUCTOR. Pero el Futuro no se iba, quedaba allí entre esas treinta mil almas que al solo instinto de que había finido un compañero, dejaba la herramienta en señal de acatamiento, no al hombre — es poco un hombre para una humanidad — sino al sentido libertario de los pueblos: al sentido de amor. Al sentido de «no esclavo», al sentido de creación de una humanidad joven, robusta, moral, buena.

¿Qué pasará? Tragedia y más tragedia. La pugna terrible entre el instinto de una vida que ha poco ha nacido y quiere crecer, y una vida que solo se sostiene al conjuro del acero forjado.

El gobierno de España, con una candidez olímpica legisla sobre la sindicación; su monomanía es saber donde se esconde el metal del individuo. La cotización de las masas en sus respectivas organizaciones es, a no dudarlo, la sombra que entenebrece su actuación. Consecuencia de esto son las leyes que ha dictado referente a la no clandestinidad de los organismos. Su razón le tendrá, no hay duda.

Si hubiera inquirido el por qué de las cuotas de la organización patronal, de la organización *libre* y sus hijastras, como ha inquirido el de la C. N. del T. de España, sabría a punto fijo donde y cuando y a todas horas ha sonado la metralla homicida. Sabría quien compró la bala Lairet, la bala Menacho, la bala Archs, la bala Boal, la bala Cerdeño etc., etc., y últimamente la bala Comas y la bala Seguí.

Nos podría decir el gobierno que se hace de la cotización de la patronal y sus etc., etc.? Por lo demás el único que unifica la unidad del productor ni con otras tantas balas salidas al conjuro de dineros de ampones dejará de ser lo que ha sido siempre: el Futuro magestuoso que cerniéndose por cima de pueblos caducos, los aplastará magestuosamente, soberanamente, cual implica el ser portador del ideal redentor de la humanidad.

dos no se ha dejado sorprender por estos nuevos (de nombre) representantes de la infamia, pues aunque poco versados en estas cuestiones, de sobra es conocida la personalidad funesta de estos sujetos instrumentos ciegos de una reacción que recurre a los procedimientos más innobles y a las armas más viles para detener la marcha de las Ideas Libertarias que son impulsadas por los pueblos con mayor celeridad a medida que transcurre el tiempo.

No hubiéramos dicho nada, por la seguridad de que todos se encuentran persuadidos de lo que aquí decimos, pero nos ha causado tanta repugnancia el ver el nombre de Libre unido a una entidad que solo va unida a ella el oprobio y el asesinato y que se ha formado con las vidas de queridos compañeros nuestros, que no podemos por menos que recoger un poco del fango que tienen en la charca que se debaten, y lanzarles al rostro algunos puñados del Sindicato Libre: institución capitaneada por unos matones con barniz engañoso de alguna inteligencia. Secta cuyo objeto es ahogar todo germen Libertario allí donde se manifieste creada para sofocar los rebeldes impulsos que los obreros realizan para procurarse un bienestar común.

La Libertad y por lo tanto el hombre Libre es diferente cuestión. La Libertad es la que el obrero ansia, la que ama y vislumbra en lontananza como una esperanza de Redención: es un Ideal humano por el que lucha afanoso, halagado por la segura y futura victoria.

Libertario o Libre según el Diccionario y nosotros, es el que es dueño de hacer o no hacer; partidario de la Libertad absoluta. Anarquista es el que disconforme con el actual estado de cosas, se une con los que como el piensan, y juntos ambos dirigen sus ataques contra la actual Organización Social que mata todas las iniciativas y destruye todas las bellas manifestaciones del género humano.

No hay dilema posible; Libre o Esclavo, Libertario o Liberticida. Y aunque convertidos alguna vez en vocingleros de la farsa, salgan llamándose Obreristas, Libres o Fascistas es inútil en su voz, todos escucharán un eco funerario y a través de su disfraz verán al asesino de su clase con las manos ensangrentadas.

JUANEL

Preámbulo del drama

El anónimo

El lunes día 5 de Marzo Seguí recibió una carta anónima, pero en la que se notaba cierto aire de seguridad y de seriedad.

Decían en ella poco más o menos: «Se han reunido los elementos dirigentes del Sindicato libre y en esta reunión han acordado asesinarte a ti, a Pestaña, a Casasnovas y a otros; pero los primeros seréis tú y Pestaña. Cuidad porque el intento será un echo»

La realidad ha venido a demostrar que el anónimo comunicante tenía razón. Esos miserables han cumplido el primer extremo de su programa.

Cuidemos muy mucho, de que el drama termine en este primer acto. Sería bochornoso que la organización se intimidara y dejase que el «asesino» que campea a sus anchas volviera a sus tropelias. Este estado de cosas ha de terminar. La C. N. del T. debe ser la investigadora y el pueblo todo quien aplaste a la Star criminal.

NI DESCANSO NI TREGUA

Hemos empezado nuestra cruzada liberadora, por los cuatro ámbitos de España. Que no estén en la calle nuestros camaradas presos...

Que no sea un hecho la total y amplia amnistía que reclamamos, porque mucho, inmenso, fué el gran crimen gubernamental que con nosotros se cometió en el continuado y no interrumpido periodo de tres años...

Gritemos con furia loca y energía libertad; amnistía!

Apostrofemos con indómito y altivo valor a los tiranos de tanta, su conducta ante nuestra pretensión. Bien sea satisfecha o negada.

Que no es gracia, pueblo, no, lo que se exige. Es justicia, nada más que justicia. No vayan a confundirnos con una manada de pedigueros...

Eso es. Ni descanso ni tregua hemos de tener, hasta alcanzar lo que demandamos, lo que con sobrada razón exigimos.

Somos un pueblo, que sabemos y hemos probado ya nuestras gloriosas gestas. Somos rebeldes desde los pelos hasta las suelas de nuestros zapatos...

La fiera sindical afila sus potentes uñas y se prepara con bélico estruendo a reanudar la gran batalla, después del voluntario descanso. El león revolucionario sacude sus doradas querejas al sol oriente...

No imploramos, no, misericordia para

nuestros hermanos presos, porque a más de ser bastante más dignos para no cometer tal cobardía y tamaña injuria a nuestros camaradas presos...

Somos más exigentes en gestos. Más delicados en sentimientos. Que el Hércules confederal sacuda sus poderosos y temibles músculos...

Que el proletariado español, no desmienta ante el mundo de las ideas y el mundo productor, su brillante historial revolucionario...

Todo el mundo obrero te mira pueblo obrero español. Los rifeños también ven con entusiasmo nuestra obra, porque vamos en contra de sus modernos verdugos...

¡Trabajadores! ¿Seremos oídos los presos? En vosotros fiamos. En vosotros, en vosotros, en la clase obrera organizada...

Yo no estoy preso. Lo estuve. Pero no, nunca me consideraré libre—relativamente—mientras que en las cárceles y presidios quede un hombre político-social preso...

¡Trabajadores! ¡Pueblo todo! ¡AMNISTIA Y LIBERTAD PARA LOS PRESOS SOCIALES!!

AMADOR PALOMARES

EDÚCATE PUEBLO

¿Por qué la prostitución te asquea cuando tu mismo le distes el impulso decisivo para que brotara? ¿Por qué cuando ves a una de las sacerdotizas del Dios Pnappo...

Te asquea por no detenerte un poco en meditar la causa primordial de la prostitución, si te detuvieras verías palpablemente que lo que te asquea...

Además, eres hipócrita, pretendes ser moral y fomentas el vicio con bailes, teatros y libros pornográficos...

También la religión que profesas hace infinidad de víctimas con su tercer sacramento, obligando a sus mantenidos a hacer preguntas tan inmorales como la respuesta que han de dar sus mantenedores...

Te asusta ver a una ramera y la creaste para tus goces. Dices que siguiendo degradándote, tus habitantes procrearán hijos tuberculosos

y te entretienes en corromperlos con tus tabernáculos de placer.

Creas ser culto, y tu cerebro corrompido hace de tus componentes, brutos. Fundas casas mal llamadas de Caridad, y las sostienes con el producto de la venta de tus esclavas...

Sucede también, que tomas por amor, lo que es apetito carnal, y de aquí, que cuando consigues que alguna de tus mujeres pierda su virginidad...

Luego tenemos, que lo que te asquea lo creaste y al asquearte de aquello, te asqueas de tí mismo.

Mira los esfuerzos que haces por apartar de tu Sociedad todo lo que sea mancha para ella y tendrás por resultado que tus esfuerzos son nulos...

Sanéate, pueblo, de otra forma más conveniente para tí y para tus hijos; la educación que te dieron te esclaviza, rompe el yugo y libértate...

Combate a esa religión que hace una propaganda más perjudicial para sus creyentes, cuanto más callada es.

Y procura no confundir el amor con el deseo. Haz que la era que se avecina sea más floreciente en cultura, no en vicios. Edúcate pueblo.

A. M. SANCHEZ

Cádiz, 23—2—923.

CIRCULAR

ALBA ROJA

Pasada de embrión a feto nuestra iniciativa, pronto, acaso en el presente mes, verá la luz nuestra hoja...

Ahora bien; para que nazca plétórica de vida y de idealidad; para que no sea una cosa fugaz, del momento, necesitamos de la fuerza moral, intelectual y material...

De la calidad de su texto, no diremos. Los compañeros, cuando lo examinen, juzgarán y lo apreciarán en su justo valor.

Que de Acracia y de todos, fraternalmente, el grupo editor de «Alba Roja»

José Bonat; Vicente Ballester Cádiz, 6—3 923. NOTA. Dirección: José Bonat, San Bernardo, 8.—Cádiz.

¡LECTOR!

Ya se ha puesto a la venta el interesante trabajo

EL HOMBRE Y LA CREACIÓN

por el profundo escritor Eduardo Ferrás Catalá, volumen XVI de «Renovación Proletaria».

La mejor bibliografía que podemos hacer a dicho trabajo, es recomendar elusivamente su amena y científica lectura a todos los que de veras sientan amor a la pronta transformación de la humanidad sufriente.

Revolucionar por la cultura la conciencia de los pueblos, es misión cotidiana e invariable de la «Editorial Renovación Proletaria» que, no mirando hacia atrás, campo de apáticos pesimismo, de individuos decadentes, de muertos, va triunfando al sentir el placer de la lucha por la conquista de la libertad de todos.

Si el mundo pertenece a la juventud, inclúyen en ella, los que puedan hacerlo, pensamientos saturados de renovadora lógica, y que sentimiento, palabra y acción humanos, sea corolario de tan magna obra.

Dejemos, pues, a los viejos, patinando en la urna de cristal de tan reducido círculo como la decadencia de su montón de años, Y... ¡adelante!!

Valor del ejemplar, 25 céntimos. El 40 por ciento de descuento.

Hagan pedido acompañando el importe. Se sirve a vuelta de correo Dirección: Aquilino Medina, calle Alpechin, 17.—Herrería (Sevilla)—España.

Para giros postales por correo, pongan Estepa para Herrería, y a la misma dirección. Febrero 1923.

Por «Renovación Proletaria»

A. MEDINA

Nota.—En lo sucesivo publicaremos la correspondencia administrativa de los morosos al pago de material recibido.

Invariablemente, publicaremos mensualmente un volumen.

No admitimos originales que no sean inéditos, ni tampoco si no se ajustan a nuestra propaganda.

“Como se triunfa,”

Interesante drama social en tres actos y ocho cuadros, original de

F. CARO CRESPO

Precio del ejemplar, 0'35 pesetas. Pedidos a esta Administración.

Recomendamos

La lectura de los siguientes libros y folletos últimamente recibidos, por ser de mucha utilidad

- Observaciones de un andariego en Panamá, por J. M. Blazquez de Pedro 3'00
Bola de Sebo, por Guy de Manpassant 1'00
Estudios sociológicos, por E. Carpenter 1'00
Tierra adentro, por Emilio Pirovano 1'00
Satanás en Roma 0'80
Amor, Justicia, por J. J. Centenari 0'70
El Huérfano, por idem 0'20
La mujer en la lucha social, por G. Diez 0'25
Dios, Cristo y la Iglesia, por S. Gerpe 0'20
Nueva huelga de vientres, por C. Folgar 0'20
El Dolor Universal, por S. Faure 2'00
Temas subversivos, doce conferencias, por idem (cada una) 0'25

Los pedidos a esta Administración.

Sigue la campaña en Mallorca

EN LA SOLEDAD

Organizado por la C. R. del T. de B., celebró el sábado, día 10 del corriente, el anunciado mitin pro-amnistía o revisión de procesos.

Presidió el compañero J Más el cual después de poner de relieve la gran trascendencia del acto que se celebró, cede la palabra al compañero

LLABRES

Con palabras emocionantes expone de una manera concisa los horribles sufrimientos y martirios de que han sido y son objeto los camaradas que en tiempo de la feroz represión habida en casi toda España y especialmente en Barcelona, cayeron en las mallas de la red de la mal llamada Justicia.

DONJÓ

Empieza diciendo: al venir yo aquí ha di-

rigiros las palabras lo hago como delegado de la C. N. del T. y cumpliendo un deber de humanidad para con nuestros hermanos.

Hace historia de las diversas épocas de represión en España y particularmente en Barcelona cuyas calles hanse regadas con sangre proletaria. Relata como fueron asesinados vilmente infinidad de camaradas entre ellos Boal, Vandellós, Layret, abogado defensor de los obreros y otros muchos.

Es necesario trabajadores, dice, sepamos ser hombres de conciencia y recta justicia y no cesar en la compañía pro presos hasta conseguir la libertad de los compañeros que sufren en cárceles y presidios y sean reintegrados a sus hogares.

El presidente con breves, pero sentidas palabras, resume lo dicho por los oradores recabando de los reunidos hacer extensiva su protesta y su disconformidad de la permanencia en cárceles y presidios de los camaradas condenados por delitos sociales, dándose por terminado el acto a las nueve y media de la noche.

Marsella.—C. P. P. E. Recibida carta, pero no así los folletos.

«Redención». — El compañero José Egea desea tomeis nota de su nueva dirección que es Fondock Bocho, 46, Route de Medioma, Casablanca (Marroc) y que le comuniquéis lo que adeuda, para hacer el pago.

Boston, Mas., Febrero 15 de... 1923. Received from CULTURA OBRERA, Balears. (España).

Tres y... 50 ct. dollars colectados por folletos, para la defensa de los presos Sacco y Vanzetti.

Francisco R. López, Secretario.

TRABAJADOR: Leyendo y propagando CULTURA OBRERA las horas por tu emancipación

Correspondencia administrativa

Encarecemos a todos, puntualidad en el pago de sus cuentas, a fin de no obstaculizar la labor del Periódico y de la Biblioteca.

Marchena.—J. Guisado. Recibidas 6 ptas. por paquetes, para tener pagado el núm. 181 falta 1 peseta.

Sevilla.—M. Granero. Recibidas 2'25 por una suscripción y un folleto, que mandamos, pagado fin Junio.

Sóller.—J. Fontanet. Mandados los folletos, importan 0'95.

Barcelona.—J. Vidriera. Suspendido paquete, vuestra cuenta es de 37 ptas.

Villafañal.—V. Fernández. Recibidas 5 ptas por libros mandados.

Villacarlos.—R. Carsi. Recibidas 12'50 de billetes rifa mandados.

Pamplona.—E. Melchor. Recibidas 4 ptas. pagado fin Octubre.

Villena.—M. Navarro. Recibidas 23 ptas. por paquetes, pagado el núm. 185.

La Línea.—2528. Conformes, saldado el número 185.

La Línea.—J. L. Ramos. Anotamos el paquete a tu cuenta desde el núm. 186.

Tarasa.—G. Raspall. Anotamos a paquetes del envío de libros, ptas. 2'40, para tener pagado el número 182 faltan 0'60. Va carta.

Sestao.—B. Gayuda. Recibidas 16 ptas pagado el número 185.

Mahón.—J. M. Zaragoza. Recibidas 27'50, pagado el núm. 186.

La Línea.—M' Delom. Recibidas 13 ptas. por folletos mandados. Tu cuenta de paquetes es de ptas. 32.

Alberique.—E. Lucas. Recibidas 3'50 por paquetes, pagado el núm. 189, y 4'50 por folletos, que mandamos.

Cádiz.—M. López. Recibidas 18 ptas. pagado el número 184.

Córdoba.—D. Campos. Recibidas 12 ptas. pagado el núm. 190.

Flix.—B. Arbolí. Recibidas 5 ptas. pagado el número 188.

Casablanca.—J. Egea. Recibidos 5 francos que han dado ptas. 2'05, pagado fin Noviembre 1922.

Tipografía de Salvador Calatayud